

# " Ce sont les principaux maîtres des maîtres du monde " (Pline l'Ancien X, 24): le coq dans les religions romaine, grecque et gauloise

Michaël Seigle

#### ▶ To cite this version:

Michaël Seigle. "Ce sont les principaux maîtres des maîtres du monde " (Pline l'Ancien X, 24): le coq dans les religions romaine, grecque et gauloise. Marianne Besseyre; Pierre-Yves Le Pogam; Florian Meunier. L'animal symbole, Éditions du Comité des travaux historiques et scientifiques, 2019, Actes des congrès nationaux des sociétés historiques et scientifiques, 978-2-7355-0883-9. 10.4000/books.cths.5140. halshs-04817515

# HAL Id: halshs-04817515 https://shs.hal.science/halshs-04817515v1

Submitted on 17 Jan 2025

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers. L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.





Sous la direction de Marianne Besseyre, Pierre-Yves Le Pogam et Florian

#### L'animal symbole

# « Ce sont les principaux maîtres des maîtres du monde » (Pline l'Ancien X, 24) : le coq dans les religions romaine, grecque et gauloise

#### Michaël Seigle

Éditeur : Éditions du Comité des travaux historiques et scientifiques

Lieu d'édition : Paris

Publication sur OpenEdition Books: 30 avril 2019

Collection : Actes des congrès nationaux des sociétés historiques et scientifiques

ISBN numérique : 978-2-7355-0883-9



https://books.openedition.org

#### Référence numérique

Seigle, Michaël. « "Če sont les principaux maîtres des maîtres du monde" (Pline l'Ancien X, 24) : le coq dans les religions romaine, grecque et gauloise ». *L'animal symbole*, édité par Marianne Besseyre et al., Éditions du Comité des travaux historiques et scientifiques, 2019, https://doi.org/10.4000/books.cths. 5140.

Ce document a été généré automatiquement le 1 mai 2024.

Le format PDF est diffusé sous Licence OpenEdition Books sauf mention contraire.

#### 1

# « Ce sont les principaux maîtres des maîtres du monde » (Pline l'Ancien X, 24) : le coq dans les religions romaine, grecque et gauloise

Michaël Seigle

- Au début de l'opérette d'Offenbach « La Belle Hélène », le devin Calchas s'exclame :
  - « De piètres offrandes, en vérité... deux tourterelles, une amphore de laitage, trois petits fromages, des fruits très peu, et des fleurs beaucoup. Toutes ces guirlandes nous encombrent en pure perte [...] Il est passé, le temps des troupeaux de bœufs et de moutons [...] Voilà où en sont les sacrifices! [...] Les dieux s'en vont! Les dieux s'en vont! »<sup>1</sup>
- Cette citation est révélatrice de la vision que nous avons du sacrifice grec et antique en général, née de la lecture d'Homère, d'Hésiode ou encore de Virgile, à savoir l'offrande en grand nombre de certains mammifères domestiques spécifiquement choisis en fonction de la divinité à honorer. Si, dans la réalité, la plupart d'entre elles recevaient effectivement le sacrifice d'animaux sélectionnés selon leur espèce, leur sexe et leur couleur (à l'instar de Déméter recevant surtout des truies en offrande ou Jupiter des taureaux blancs), l'archéozoologie a montré que d'autres espèces supplétives apparaissaient, souvent en petite quantité. La poule, par exemple, totalement absente des épopées, de la mythologie et en grande partie des prescriptions rituelles s'avère pourtant présente dans de nombreux contextes rituels et cultuels.
- Cependant, si pour la Grèce et Rome, les pratiques religieuses et rituelles nous sont aussi bien connues par la littérature que par l'archéozoologie et l'épigraphie, en Gaule ce domaine est essentiellement appréhendé par le biais des seules découvertes archéologiques. Par ailleurs, la place de la poule dans les pratiques religieuses antiques va bien au-delà du seul sacrifice sanglant et communautaire, comme c'est le cas pour la triade domestique (bœuf, porc et caprinés), car ce volatile y joue un rôle actif de son vivant.

## Le coq vivant : devin ou oiseau sacré ?

#### L'oiseau chanteur et divinatoire

- En effet, les Hommes de l'Antiquité considéraient la poule, et surtout le coq, liés en tant qu'oiseaux au monde céleste, comme des annonciateurs vivants des volontés divines et attachaient beaucoup d'importance à l'observation de leur comportement, révélateur du destin et de l'avis divin sur les actions humaines.
- Ainsi, le chant du coq est le premier élément que mettent en avant les textes anciens². La première inscription égyptienne et le premier texte grec à évoquer l'espèce nous décrivent d'abord son cri précédant le lever du jour³. L'animal est le héraut solaire par excellence, qui prédit chaque matin la venue d'un nouveau jour aux hommes et les éveille dès l'aube pour leurs activités quotidiennes⁴. Cette aptitude unique l'a fait considérer par les Grecs, les Romains et bien d'autres peuples anciens comme un devin ou un messager des dieux. Dans le récit de la bataille de Leuctres, opposant Spartiates et Thébains, Cicéron et Callisthène rapportent qu'avant l'engagement du combat, plusieurs signes annonçaient la défaite spartiate, parmi lesquels le fait que tous les coqs de Trophonius, au cours d'un sacrifice précédant la bataille, se mirent à chanter en même temps et sans s'arrêter, ce que les prêtres béotiens accueillirent comme l'annonce de la victoire des Thébains⁵. Par ailleurs, Pétrone, dans son Satiricon, nous montre un Trimalcion paniqué par le chant d'un coq survenu au cours de son repas et le traduit comme une annonce de mauvais augure. Il propose alors à ses convives de s'emparer de l'oiseau chanteur pour le faire rôtir et ainsi détourner le mauvais sort⁶.
- 6 Ce chant annonciateur du dieu solaire et du destin a fait du coq un oiseau-devin consulté par les hommes de diverses manières. À Rome, la prise d'augures par l'observation du vol des oiseaux a peu à peu été remplacée par le *tripudium*, c'est-à-dire l'observation du comportement de coqs à qui l'on présentait de la nourriture. Suivant leur appétit on en déduisait les arrêts du destin qui influençaient les actions publiques de la Cité et de ses représentants<sup>7</sup>. Une nouvelle catégorie d'augures vit le jour, les pullaires, chargés d'interpréter le comportement de ces coqs tant pour les généraux en campagne, tels Papirius<sup>8</sup>, au IV<sup>e</sup> siècle av. J.-C. ou Caius Flaminius, au siècle suivant<sup>9</sup>, que pour des sénateurs et dignitaires, tout acte public nécessitant l'approbation divine.
- Un autre mode de divination faisant appel au coq, plus difficile à dater car seulement attesté par des auteurs tardifs, comme Jean Zonaras, au XII<sup>e</sup> siècle, est l'alectryomancie. Cette pratique consiste à tracer un cercle ou un carré divisé en cases contenant les lettres de l'alphabet sur lesquelles sont placés des grains de blé. En fonction des grains que l'oiseau vient picorer, il devient possible de reconstituer la réponse des dieux<sup>10</sup>.
- Ces consultations d'augures spécialisés n'excluent pas l'interprétation du comportement de l'oiseau par les profanes. Ainsi, nous rapporte Suétone, d'un coq qui vint se percher sur l'épaule puis la tête de Vitellius, lors de sa marche vers Rome, il en conclut, a posteriori, qu'il serait piétiné par un Gaulois (rappelons l'homonymie entre gallus, le coq, et Gallus, le Gaulois), ce qui fut le cas puisqu'il fut tué par un général né à Toulouse, Antonius Primus<sup>11</sup>.

Bien entendu, les entrailles du poulet, comme celles des autres animaux sacrifiés, étaient auscultées pour prédire l'avenir. L'hépatoscopie et l'haruspicine étrusques étaient ainsi conviées, à Rome, lors de chaque sacrifice public (et peut-être privé, chez les plus riches) afin de connaître l'avis des dieux sur les grandes actions publiques<sup>12</sup>. Les haruspices vérifiaient les entrailles de la victime ainsi que leurs éventuelles déformations pour savoir si les dieux agréaient ou non le sacrifice qui leur avait été fait et s'ils seraient donc favorables au dédicant. Dès lors, plusieurs poulets pouvaient être sacrifiés avant d'obtenir l'autorisation des divinités.

## Le coq est-il un oiseau sacré en Gaule?

- Le coq semble arriver en Gaule au premier âge du Fer et s'y répand peu à peu en commençant par des sites économiquement importants, car situés sur de grands axes d'échanges, tels Lyon (Rhône)<sup>13</sup>, Illfurth (Haut Rhin)<sup>14</sup> et Basly (Calvados)<sup>15</sup>. Jusque vers 500-450 av. J.-C., les rares individus recensés ne portent pas de traces de consommation<sup>16</sup>. Ces éléments laissent supposer que l'espèce a d'abord été réservée à une élite, sans doute pour le plaisir de l'élevage et l'aspect exotique de l'animal<sup>17</sup>, peut-être pour le combat de coq<sup>18</sup> mais aussi pour des motifs religieux<sup>19</sup>.
- Toutefois, l'allégation de César concernant l'interdit alimentaire posé sur la poule par les peuples bretons ne semble pas pouvoir être appliquée à la Gaule de la fin du premier âge du Fer²º. En effet, l'interdit breton ne se porte pas seulement sur la poule mais aussi sur l'oie et le lièvre, deux espèces consommées en Gaule avant l'introduction de notre oiseau. En revanche, il est tout à fait plausible que le coq, en annonciateur du lever du soleil et en « devin », ait d'abord été élevé en tant que curiosité et qu'animal divinatoire, avant de se démocratiser. Nous ignorons toutefois les modalités pratiques de son utilisation dans les pratiques divinatoires gauloises. D'une certaine manière, il est possible d'envisager que l'espèce ait été « sacrée » au sens latin du terme sacer, à savoir « consacrée aux dieux, mise à part ».

#### L'oiseau sacrifié

#### Le cog dans les sacrifices « classiques »

- 12 En Grèce comme à Rome, où les sacrifices sont régis par des codes et des pratiques précises, certaines espèces sacrifiées sont spécifiquement associées à certaines divinités<sup>21</sup>. Ainsi, le sacrifice du porc était-il essentiellement réservé au culte de Déméter<sup>22</sup>, tandis que l'on préférait offrir à Zeus et à Jupiter des bœufs<sup>23</sup> et des colombes à Aphrodite et à Vénus<sup>24</sup>. La place des gallinacés demeure plus difficile à estimer, les textes mentionnant rarement leur emploi dans le cadre des sacrifices antiques.
- Quelques récits nous rappellent tout de même l'importance du coq dans le culte rendu à Asclépios. Socrate, qui vient de boire la cigüe, dit ainsi à son disciple Criton: « nous devons un coq à Asclépios »<sup>25</sup>. Dans le Mime IV d'Hérondas, deux femmes viennent offrir un coq au dieu guérisseur<sup>26</sup>. Ces exemples littéraires et épigraphiques abondent dans le sens d'un lien entre le dieu de la médecine, fils d'Apollon, et l'oiseau qui annonce le jour<sup>27</sup>. Dès lors, faut-il voir ici le coq comme un annonciateur du jour de la

guérison? Ou encore comme celui qui réveille les malades qui ont été invités à dormir dans le sanctuaire pour recevoir, en songe, les conseils guérisseurs du dieu et les invite donc à mettre en pratique les paroles divines?

Mais Asclépios n'est pas le seul dieu dont les textes nous disent qu'il recevait des coqs en sacrifice. En effet, une tradition spartiate rapportée par Plutarque mentionne un tel don destiné à Arès. Selon cet auteur, le dieu de la guerre se voyait offrir un coq blanc en remerciement d'une victoire militaire parfaite, tandis qu'un bœuf lui était consacré si la victoire avait été remportée par ruse<sup>28</sup>. Le coq est ici mis sur un pied d'égalité avec la victime sacrificielle la plus prestigieuse de la religion grecque et sa combativité est rapprochée de la nature belliqueuse d'Arès<sup>29</sup>. Cependant, quoique cette pugnacité soit très souvent exaltée par les Grecs puis les Romains, nous avons ici l'un des très rares exemples d'offrande de cet oiseau à une divinité guerrière. En effet, le coq est absent des sacrifices et du culte d'Athéna, pourtant déesse guerrière, bien qu'il figure sur le casque de la grande statue d'Athéna Erganè, à Elis, décrite par Pausanias. Cette épiclèse « Erganè » (ouvrière) renvoie cependant à l'aspect artisanal de la déesse plus qu'à son aspect combatif<sup>30</sup>. Par ailleurs, de nombreuses amphores panathénaïques présentent pour motif Athéna entourée de deux colonnes surmontées par des coqs, symboles de sa nature guerrière<sup>31</sup>.

L'archéozoologie révèle une réalité quelque peu différente puisque la poule et le coq, bien qu'ils ne soient représentés que par un petit nombre de restes dans quelques temples, sont associés à presque toutes les grandes divinités du panthéon antique. On les retrouve ainsi sur l'autel de la Stoa Poikilé, à Athènes, dédiés à Aphrodite dès le début du Ve siècle av. J.-C.32, auprès d'Héra à peu près à la même époque à Poséidonia33, de Déméter durant la période hellénistique à Mythilène<sup>34</sup>, d'Apollon au IV<sup>e</sup>-III<sup>e</sup> siècle av. J.-C. à Halasarna...<sup>35</sup> Cette pratique d'offrande de gallinacés finit même par se généraliser à tous les cultes, à partir du 1er siècle de notre ère, en particulier dans nombre de sanctuaires romains et celto-romains dédiés à Mercure. Un tel lien entre Mercure et l'oiseau se retrouve dans les très nombreuses représentations occidentales du dieu, qui est généralement accompagné d'un bouc, d'un chien, d'une tortue, d'un coq ou de plusieurs de ces animaux<sup>36</sup>. Cela est particulièrement vrai en Gaule et en Bretagne, où le dieu romain du commerce est associé à Lug, également dieu de la communication<sup>37</sup>. Il s'explique sans doute par leur fonction commune de messagers divins, Mercure étant principalement celui de Zeus/Jupiter<sup>38</sup>. En outre, peut-être faut-il chercher un lien entre le nom de Lug, que de nombreux chercheurs font dériver du nom de la lumière<sup>39</sup>, et l'annonce quotidienne de l'aube par le coq. Cependant, dans tous les cas présentés précédemment, le coq demeure une offrande dont les restes sont marginaux face aux mammifères domestiques, en particulier ceux appartenant à la triade domestique, soit qu'il soit peu offert aux dieux, soit que la consommation de sa chair, après le sacrifice, en ait fait disparaître la majeure partie des os.

#### L'oiseau dans les cultes « orientaux »

Si la poule occupe une place réelle mais anecdotique dans tous les types de cultes grecs et romains, privés ou publics, elle devient beaucoup plus présente, voire omniprésente, dans les cultes dits « orientaux » ou « à mystères » et notamment ceux d'Isis, de Mithra et, dans une moindre mesure, de Cybèle. Le culte de ces trois divinités se caractérise en effet par un grand nombre d'offrandes de poules, coqs et poulets, généralement

consommés par la suite par les célébrants et les assistants. Sur les sites associés à ces cultes, le nombre de restes et le nombre minimum d'individus sont très largement supérieurs à ceux des autres espèces. Ainsi, dans le temple d'Isis et *Magna Mater*, à Mayence, l'espèce représente 90 % des restes osseux appartenant aux rejets de bûchers sacrificiels<sup>40</sup>. Dans le sanctuaire isiaque de Bélo, en Espagne, ce sont 73 % des restes osseux qui appartiennent à la poule<sup>41</sup>, et encore entre 70 et 90 % de ceux retrouvés dans les dépôts de l'autel d'Isis et Sarapis à Délos<sup>42</sup>. Le culte isiaque, qui, en Égypte, se caractérise plutôt par le sacrifice de jeunes bœufs et d'oies, semble donc s'être adapté, en Occident et en Grèce, et avoir très largement privilégié la poule et le coq<sup>43</sup>.

17 Dans le cadre du culte mithriaque, l'importance du dieu Soleil offre une place de choix au héraut solaire qu'est le coq44. Cependant, il n'intervient que dans une partie bien spécifique du rituel : le banquet. Après l'immolation du taureau, en souvenir de l'acte fondateur de Mithra, les initiés étaient conviés à partager un banquet rituel au cours duquel la poule était abondamment représentée<sup>45</sup>. Dans le mithraeum de Septeuil (Yvelines), plus de 6 000 restes lui sont attribués46, de même que la grande majorité des restes d'animaux de ceux de Londres<sup>47</sup> ou de Kunzing (Allemagne)<sup>48</sup>. Si tous les mithraea ne se caractérisent pas par une telle surabondance de restes de poulets, l'espèce y demeure toujours mieux représentée que dans les dépotoirs domestiques des quartiers alentour. Ainsi, dans le mithraeum de la Crypta Balbi, à Rome, 20 % des restes correspondent à des ossements de poule, tandis que l'espèce ne représente que 7 % de la faune dans les quartiers proches<sup>49</sup>. De même, à Martigny (Suisse), où ont été retrouvés plus de 10 000 restes dans le sanctuaire et presque autant dans l'habitat, le mithraeum a livré 31 % de restes de volailles contre 2 % au sein de la zone d'habitation50. Les exemples de ce genre ne manquent pas, qui mettent également en avant une présence de la poule plus importante dans les sanctuaires de Mithra que dans les temples de divinités « classiques ».

Si les temples de Cybèle livrent moins de restes de gallinacés que ceux dédiés à Isis ou Mithra, ces trois cultes à mystères partagent certaines caractéristiques comme l'initiation individuelle des assistants, la croyance en une vie après la mort et, souvent, la tenue d'un banquet rituel réunissant tous les participants au sacrifice<sup>51</sup>. La présence et l'abondance de la poule dans un tel contexte nous permettent d'entrevoir les valeurs probablement attribuées au coq dans ces cultes. Outre son rôle symbolique d'éveilleur des hommes du sommeil de la mort, il devient également l'offrande individuelle par excellence, beaucoup plus pratique et abordable qu'un taureau ou un porc entier. En ce sens, le sacrifice du coq pourrait être perçu comme un symbole d'individualité et une volonté de créer un lien direct avec les dieux, comme une offrande personnelle de qualité de l'initié à sa divinité, suivie d'un partage entre eux.

Par ailleurs, la poule se retrouve également dans d'autres sanctuaires occidentaux de divinités « orientales », à l'instar du temple de Jupiter Héliopolitain, à Mühlacker, en Autriche. Une fosse du sanctuaire, riche en faune, a ainsi livré 833 restes d'au moins 121 poulets<sup>52</sup>. Cela s'avère en réalité assez faible, comparé à l'immense quantité de restes de bœufs identifiés et montre bien la spécificité des gallinacés, y compris au sein des cultes orientaux, des cultes à mystères, où cette espèce joue un rôle important et pas seulement par son aspect culinaire.

#### La situation en Gaule

Les sanctuaires des âges du Fer découverts en Gaule ont, pour la plupart, livré des restes osseux qui s'avèrent être la seule manière d'approcher le sacrifice gaulois, ce dernier ne faisant l'objet que de très rares mentions dans les textes latins, ceux-ci visant avant tout à montrer les Gaulois comme des barbares sacrifiant des humains à leurs divinités<sup>53</sup>. En outre, la méconnaissance des divinités honorées dans les sanctuaires retrouvés par l'archéologie, pour cette époque, empêche le moindre rapprochement entre le sacrifice d'un animal en particulier et la présence d'un culte spécifique.

Dans les sacrifices gaulois, le poulet semble tenir une place similaire à celle qu'il occupe dans les sanctuaires grecs et latins. L'espèce, absente de certains sanctuaires, n'est que faiblement représentée au sein du cortège faunique des espèces consommées, ne dépassant que très rarement 2 % des restes déterminés<sup>54</sup>, dans des proportions identiques à celles constatées sur les sites d'habitats gaulois<sup>55</sup>. À notre connaissance, ce fait ne semble pas connaître d'exception et la poule apparaît ainsi comme une espèce en marge des sacrifices gaulois, notamment par rapport aux espèces de la triade domestique, au chien ou même au cheval.

La période romaine ne semble pas marquer de changement radical dans l'utilisation rituelle de la poule en Gaule, alors même que l'espèce occupe une place de plus en plus importante dans la consommation domestique, aux côtés de la triade domestique. Sur le temple de Mercure, au sommet du Puy de Dôme, où le dieu et l'oiseau sont étroitement liés par la tradition, la poule ne représente que 3 % environ des restes de l'amas d'ossements déposé dans le temple au II<sup>e</sup> siècle de notre ère<sup>56</sup>. Il existe néanmoins quelques rares exceptions, comme le sanctuaire d'Ognon, dans l'Oise, où les gallinacés occupent la troisième place parmi les offrandes, avec 20 % des restes identifiés<sup>57</sup>.

23 À l'époque gauloise, le seul domaine où elle s'avère légèrement mieux représentée est celui du banquet communautaire. Cependant, même dans ce cas précis, l'espèce n'est jamais majoritaire, quoiqu'elle dépasse parfois les 2 % de représentation<sup>58</sup>. Cette abondance relative semble alors surtout liée au statut de viande de qualité dont jouit la poule, la qualité du repas étant essentielle dans ce genre de rassemblement de la communauté<sup>59</sup>.

#### L'oiseau consommé et offert : la place de la poule dans les tombes

Les pratiques funéraires nous éclairent également sur la place de la poule dans l'univers religieux. Les rites funéraires grecs ne semblent jamais faire appel aux gallinacés ou alors en amont de l'incinération du corps, pratique hautement destructive pour les os d'oiseaux. Aussi nous attarderons-nous davantage sur ceux des Gaulois, avant et après la conquête.

L'espèce ne semble apparaître dans les tombes gauloises qu'à l'époque de La Tène et, dans un premier temps, au sein des tombes à char assez riches, comme celles de Châlons-en-Champagne (Marne)<sup>60</sup> ou de Somme-Tourbe (Marne)<sup>61</sup>. On la retrouve rapidement, en petite quantité, dans quelques tombes de certaines nécropoles, mais sans égard particulier envers le statut social, le mode d'inhumation ou le sexe de l'individu<sup>62</sup>. À partir de la conquête romaine, l'espèce va progressivement occuper une

place de plus en plus importante parmi les offrandes funéraires, devenant rapidement la deuxième espèce rencontrée dans ce contexte juste après le porc<sup>63</sup>. Durant l'Antiquité tardive, la poule et le coq deviennent, généralement, les seules offrandes carnées déposées avec le corps du défunt, dans un plat situé sur ou près des jambes de ce dernier. Le fort développement du christianisme, dans les siècles suivants, va peu à peu faire disparaître ces pratiques rituelles normalisées, qui demeurent néanmoins encore prégnantes dans les régions païennes du nord-est de la Gaule jusqu'au VII<sup>e</sup> siècle de notre ère<sup>64</sup>.

L'analyse de ces dépôts de viande révèle, en général, la bonne qualité de cette nourriture destinée au défunt, privilégiant, pour les mammifères, des animaux jeunes. Dans ce contexte, la poule est quelquefois déposée entière mais, le plus souvent, elle est placée dans un plat à un stade plus ou moins avancé de préparation, souvent sans la tête ni les extrémités des pattes, ou bien avec les différentes parties du corps découpées avant d'être reconstituées<sup>65</sup>. Ces éléments sont autant de preuves d'une cuisine faite pour le défunt, qui partageait de la sorte, symboliquement, un dernier repas avec les vivants, en recevant sa part des victuailles. Une part parfois assez importante, puisqu'elle pouvait consister, du moins jusqu'à l'Antiquité tardive, en un demi-porc et d'autres pièces de viande, comme dans la nécropole de Lamadeleine (Luxembourg)<sup>66</sup>.

Cette viande de qualité, souvent mise en scène dans la tombe<sup>67</sup>, et ce partage avec les vivants évoquent fortement l'univers du banquet, la plus belle part étant réservée au défunt, auquel la communauté consentait à fournir une nourriture si abondante qu'il n'aurait pu la consommer à lui seul au cours d'un seul repas. La poule joue donc, dans ce cadre, le rôle d'un mets de choix mais représente aussi l'un des rares animaux qu'un homme seul pourrait manger en intégralité en un seul repas. Ce dernier point explique peut-être la généralisation des dépôts de poulets dans les tombes gallo-romaines, par la suite, l'oiseau constituant à la fois une nourriture de qualité et une viande accessible à toutes les classes sociales, de par son prix, tout en permettant d'offrir au mort un repas correct et consistant.

# Rituels domestiques, privés et magiques

#### Sacrifices et offrandes domestiques

Le coq se retrouve également dans la sphère de la religion privée. Plusieurs laraires publics et privés de Pompéi, et un autre à Empuries (Catalogne), comportent l'image d'un coq au-dessus de l'autel<sup>68</sup>. À Mandeure (Doubs), un groupe laraire présente un Lare entouré d'un côté par un petit autel et un porcelet et, de l'autre, par un serpent et un coq<sup>69</sup>. Les données archéozoologiques sont plus rares, mais un autel dédié aux Lares Compitales, les divinités protectrices des carrefours, à Pompéi, a livré les restes d'une moitié de poulet sacrifié sur l'autel peu avant l'éruption du Vésuve, l'autre moitié ayant sans doute été consommée par le dédicant<sup>70</sup>. De la même manière, une fosse accolée au laraire domestique de la maison d'Amaranthus a livré de très nombreux restes de poules et de coqs. Les restes retrouvés dans cette fosse attestent parfaitement de ce partage de l'animal sacrifié entre les divinités domestiques et les habitants de la maison puisque nous y retrouvons essentiellement des extrémités de pattes, part réservée aux

Lares et aux Pénates, avec la tête<sup>71</sup>. Par ailleurs, Juvénal, dans sa 13<sup>e</sup> satire, évoque l'offrande d'une crête de coq aux divinités domestiques pour écarter la maladie<sup>72</sup>.

En définitive, les gallinacés devaient fréquemment être offerts en sacrifice dans le cadre des rituels privés, du fait de la qualité de la chair partagée entre divinités et dédicants et de la praticité de leur emploi pour un tel usage.

#### Pratiques magiques et rites de protection

La littérature antique nous fournit quelques rares exemples de rites de protection faisant appel aux gallinacés. Selon Pausanias, un rituel effectué à Méthana, en Argolide, pour protéger les vignes du vent du sud-est, impliquait le sacrifice d'un coq blanc qui était ensuite coupé en deux. Deux hommes, tenant chacun une moitié de l'oiseau, faisaient le tour des plantations avant d'enterrer le cadavre sur le lieu de départ<sup>73</sup>. Pourrait-on y voir une volonté d'enfermer la violence du vent destructeur dans le corps du coq dont la blancheur peut rappeler l'akousmaton de Pythagore, qui le lie à Zeus<sup>74</sup>? Rien n'est moins sûr puisqu'il semble que cette pratique soit apparue à Pausanias comme assez étrange et pittoresque pour qu'il la mentionne.

D'autres rites de protection difficiles à interpréter sont livrés par l'archéologie. En Gaule méridionale, on trouve ainsi des dépôts d'oiseaux en vases, placés au sein des maisons, entre le III<sup>e</sup> siècle av. J.-C. et le III<sup>e</sup> siècle apr. J.-C.<sup>75</sup>. Toutefois, l'absence d'étude spécifique des restes aviaires, dans un grand nombre de cas, ne nous permet pas de connaître l'espèce utilisée, à l'exception du dépôt de la ferme de Caramany (Pyrénées-Orientales), dont la chronologie s'étend du I<sup>er</sup> au milieu du III<sup>e</sup> siècle de notre ère. Ce site a livré quatre vases, enterrés devant la porte d'une pièce. Chacun d'eux a livré une tête de poule (ou de coq, dans un cas) accompagnée du reste du corps entier et non découpé, signe que les oiseaux ont sans doute été égorgés et leur sang récupéré dans les vases puis mélangé, dans un cas, à un œuf. Il faut sans doute voir là un rituel magique ou de protection visant à se concilier des divinités inférieures, voire les Mânes et les Lémures<sup>76</sup>, vivant au niveau du sol, dans les croyances romaines, et se nourrissant des aliments qui y tombent. À moins qu'il ne faille y voir, comme dans tous les dépôts de ce type, en Catalogne et en Languedoc, un rituel de protection gallo-ibère.

Enfin, la poule et le coq sont fréquemment convoqués lors de rituels magiques consignés sur des papyri. Le coq est privilégié dans la plupart de recettes retrouvées, en particulier pour les questions amoureuses, l'oiseau étant considéré, depuis Aristote<sup>77</sup>, mais aussi chez Varron<sup>78</sup>, comme sexuellement actif voire agressif. Les seuls autres oiseaux à être utilisés dans ce genre de rituel sont le pigeon et l'oie. Les rituels décrits par ces papyri peuvent prendre plusieurs formes plus ou moins développées, mais supposent toujours la mise à mort de l'oiseau par un sacrifice sanglant, par étouffement ou par décapitation. La plupart du temps, l'animal est intégralement offert à la divinité, souvent par holocauste. Plus rarement, l'officiant peut être invité à consommer seul l'oiseau, en secret, étant entendu que c'est d'abord le souffle de vie de la victime qui revient au dieu invoqué<sup>79</sup>. Le choix du coq s'explique assez facilement par sa petite taille, son faible coût mais aussi par son statut, en tant qu'oiseau, de messager des dieux et porteur de présages<sup>80</sup>.

- Ces différentes utilisations des gallinacés, morts ou vifs, nous permettent d'identifier les valeurs attribuées à l'espèce dans le domaine religieux mais aussi profane. Par son association avec Arès/Mars, que les mythographes tardifs présentent comme le créateur de l'oiseau par la métamorphose de son ami Alektryon<sup>81</sup>, ou encore avec Athéna, le coq est un symbole du combat et du courage. Son agressivité sexuelle, mise en avant par de nombreux auteurs antiques, est exploitée dans les rites magiques, notamment, où il est associé à Eros82. Mais c'est surtout par son chant que le coq a marqué les esprits, l'identifiant ainsi à une figure solaire annonciatrice de l'avenir et des arrêts divins. Ce statut de devin aboutit à la création, à Rome, d'une charge augurale spécifique, celle des pullaires, chargés d'observer des coqs en train de manger (pour en extraire des présages). L'animal devient même le « maître des maîtres du monde », selon le mot de Pline l'Ancien83, car, à Rome du moins, aucune grande action publique ne pouvait se faire sans consultation des coqs. En tant que messager des dieux, le coq s'est vu associé à Hermès/Mercure, messager de Zeus/Jupiter, et par acculturation à Lug, le dieu lumineux, équivalent de Mercure. Cette association de l'oiseau à Mercure a pu faire naître une autre symbolique du coq, l'aspect psychopompe du dieu se superposant à l'image du gallinacé "rédempteur" - au sens où il accompagne le passage de la mort à la vie.
- D'autre part, sa présence au sein des sanctuaires et, notamment, dans ceux impliquant un culte à mystères nous rappelle que cet oiseau devait tout simplement incarner l'offrande individuelle par excellence, à l'opposé du sacrifice du bœuf des cultes « classiques », symbole majeur de l'offrande communautaire. Aussi constitue-t-il logiquement l'une des offrandes principales à Asclépios/Esculape, invoqué directement par les malades, mais aussi à Isis, Cybèle ou Mithra, dont le culte reposait sur un engagement personnel. En outre, ces cultes évoquent tous l'idée d'une vie après la mort et le coq annonciateur de la renaissance perpétuelle du soleil devient, en quelque sorte, le héraut du réveil des morts.
- Dans le même ordre d'idée, la progression des dépôts de gallinacés parmi les offrandes alimentaires met en avant ce symbole d'individualité. Le mort reçoit, au cours d'un dernier repas symbolique, partagé avec les siens, la meilleure part de la nourriture consommée et en quantité conforme à ses besoins quotidiens. Ainsi, tandis que le bœuf sacrifié aux dieux représente une forme d'abondance et un partage impliquant toute la communauté, le coq apparaît comme l'oiseau offert aux dieux par un petit nombre, voire par un seul individu soit dans une logique de partage étroit soit comme don total du mortel à l'immortel.

#### **BIBLIOGRAPHIE**

Aristote, *Histoire des animaux*, tome III, livres VIII-X, texte établi et traduit par LOUIS P., Les Belles Lettres, Paris, 1969.

AUXIETTE G. 1995, L'évolution du rituel funéraire à travers les offrandes animales des nécropoles gauloises de Bucy-le-Long (450/100 avant *J.-C.*), Anthropozoologica, n° 21, p. 245-252.

BAUDRY A. 2005, Approvisionnement et alimentation carnée sur les sites de l'âge du Fer en Bretagne et en Normandie. L'exemple du site de « la campagne » à Basly, Calvados, Revue Archéologique de l'Ouest, 22.

BELLON C. 1997, 2-6 rue de la Fraternelle – 29-31 rue de Gorge de Loup 69009 Lyon : DFS de sauvetage urgent.

BRUNEAU P. 1965, *Le motif des coqs affrontés dans l'imagerie antique*, Bulletin de correspondance hellénique, n° 89, pp. 90-121.

César, *Commentarii de Bello Gallico*, tome II, texte établi et traduit par CONSTANS L.-A., 14e édition revue et corrigée, Les Belles Lettres, 2014.

Cicéron, De divinatione, traduction de KANY-TURPIN J., Flammarion, Paris, 2004.

Cicéron, *De legibus*, (Traité des lois) texte établi et traduit par DE PLINVAL G., Les Belles Lettres, Paris, 1968.

(Collectif) Thescra, *Thesaurus cultus et rituum antiquorum (ThesCRA). I. Processions, sacrifices, libations, fumigations, dedications*, Jean-Paul Getty Museum et fondation pour le LIMC, Los Angeles, 2004.

CUMONT F. 1942, *Le coq blanc des Mazdéens et des Pythagoriciens*, Comptes rendus de l'Académie des Inscriptions et Belles-Lettres, volume 86.

Diogène Laërce, *Doctrines, Vies et sentences des philosophes illustres*, texte traduit par GENAILLE R., Garnier-Flammarion, Paris, 1965.

DOHERTY S. 2013, New Perspectives on Urban Cockfighting in Roman Britain, Archaeological Review from Cambridge, 28, Cambridge.

Élien, *Histoire variée*, traduit et commenté par LUKINOVITCH A. et MORAND A.-F., Les Belles Lettres, la Roue à Livres, Paris, 1991.

FABRE V., FOREST V., KOTARBA J. 1999, Dépôts cultuels domestiques dans la ferme d'époque romaine du Pla de l'Aïgo (Caramany, Pyrénées-Orientales), Revue Archéologique de Narbonnaise, vol. 32, issue 1, pp. 271-292.

Festus Grammaticus, *De la signification des mots*, traduit par SAVAGNER M. A., Panckoucke, 1846.

FEUGÈRE M. 2007, *Cultes domestiques en Languedoc préromain : magie ou religion* ?, Ephesia Grammata, 1-2007, pp. 1-10.

FOSTER G. V. 1984, *The bones from the altar west of the painted stoa*, Hesperia: The Journal of the American School of Classical Studies at Athens, vol. 53,  $n^{\circ}$  1.

FOURDRIGUIER E. 1876, Double sépulture gauloise de la Gorge Meillet, Mémoires de la Société d'Agriculture, Commerce, Sciences et Arts du Département de la Marne, 1875-1876.

GAIDON-BUNUEL M.-A. et CAILLIAT P. 2008, « Honorer Mithra en mangeant : la cuisine du mithraeum de Septeuil », dans LEPETZ S. et VAN ANDRINGA W., Archéologie du sacrifice animal en Gaule romaine : rituels et pratiques alimentaires, Archéologie des plantes et des animaux 2, Monique Mergoil, Montagnac, pp. 255-266.

GÁL E., KUNST G. K. 2014, Offered to Gods, Eaten by People: Bird Bones from the Sanctuary of Jupiter Heliopolitanus in Carnuntum-Mühläcker (Austria), International Journal of Osteoarchaeology, n° 24, pp. 336-346.

GARCIA-PETIT L. 2002, « La migration du coq, de l'Extrême-Orient à la Méditerranée », dans GARDEISEN A. (ed.) Mouvements ou déplacements de populations animales en Méditerranée au cours de l'Holocène, BAR International Series 1017.

GARCIA-PETIT L. 2005, "Recent studies on prehistoric to medieval bird bones remains from Catalonia and Southeast France", dans GRUPE G. et PETERS J., Feathers, Grit and

Symbolism: birds and humans in the ancient old and new worlds, Documenta Archaeobiologiae, no 3.

HAAK M.-L. 2003, *Les haruspices dans le monde romain*, Ausonius, Scripta antiqua 6, De Boccard, Paris, 2003.

Hérondas, *Mimes*, texte établi par ARBUTHNOT NAIRN J., traduit par LALOY L., Les Belles Lettres, Parsi, 1960.

Hésiode, *Théogonie*, texte établi et traduit par MAZON P., Les Belles Lettres, Paris, 2012. HILY G. 2012, *Le dieu celtique Lugus*, Publication du Centre de recherche bretonne et celtique de l'Université Rennes 2, Rennes.

HOCHMUTH M. et WITTEYER M. 2008, « Holocaustes et autres offrandes alimentaires dans le sanctuaire d'Isis et Magna Mater à Mayence », dans LEPETZ S. et Van Andringa W., Archéologie du sacrifice animal en Gaule romaine : rituels et pratiques alimentaires, Archéologie des plantes et des animaux 2, Monique Mergoil, Montagnac, pp. 119-124. Homère, Odyssée, texte traduit par DUFOUR M. et RAISON J., Garnier-Flammarion, Paris, 1965.

Jean Zonaras, Epitomè historion, Lipsiae, Bibliotheca Teubneriana.

Juvénal, *Satires*, texte établi et traduit par de LABRIOLLE P. et VILLENEUVE F., Les Belles Lettres, Paris, 1983.

LAFORGE M.-O. 2009, *La religion privée* à *Pompéi*, Études - Centre Jean Bérard 7, Naples. LEGUILLOUX M. et BRUN H. 2013, « Rituels sacrificiels et offrandes animales dans le Sarapieion C de Délos », dans EKROTH G. et WALLENSTEN J., *Bones, behaviour and belief: the zooarchaeological evidence as a source for ritual practice in ancient Greece and beyond, Svenska Institutet I Athen, Stockholm, pp. 167-179.* 

LEGUILLOUX M., BRUN J.-P., CAVASSA L., MUNZI P. 2015, « Banquets rituels à Cumes au IV<sup>e</sup> siècle av. J.-C. », dans ROURE R. (ed.), *Contacts et acculturations en Méditerranée occidentale*, Arles, 15, pp. 81-97.

LEMOINE R. 1905, *Sépulture à char, découverte le 10 mars 1904 à Châlon-sur-Marne*, Mémoires de la Société d'Agriculture, Commerce, Sciences et Arts du Département de la Marne, T. 8, pp. 123-150.

LENTACKER A., ERVYNCK A., VAN NEER W., 2004, "Gastronomy or religion? The animal remains from the *mithraeum* at Tienen (Belgium)", dans Jones O'DAY S., VAN NEER W. et ERVYNCK A., Behaviour behind bones: the zooacrhaeology of ritual, religion, status and identity. Proceedings of the 9<sup>th</sup> conference of the International Council of Archaeozoology, Durham, august 2002, Oxbow books, Oxford, pp. 77-94.

LEPETZ S. 2000, Les restes osseux animaux du sanctuaire gallo-romain de la forêt d'Halatte (commune d'Ognon, Oise). Vestiges sacrificiels et reliefs de repas ?, Revue Archéologique de Picardie, nº spécial 18, pp. 197-200.

LIGNEREUX Y., PETERS J. 2008, Annexe II: Les ossements d'oiseaux recueillis dans le foyer du sanctuaire d'Isis, dans dardaine S., Fincker M., Lanchaj., Sillières P., Belo VIII. Le sanctuaire d'Isis, volume I, Collection de la Casa de Velázquez, Madrid.

LIMET H. 1994, Le chat, les poules et les autres : le relais mésopotamien vers l'Occident, dans BODSON L. (ed.) Des animaux introduits par l'homme dans la faune de l'Europe, Université de Liège, Liège.

Lucien de Samosate, *Le songe ou le coq*, dans Œuvres, tome III, opuscules 21-25, texte établi et traduit par BOMPAIRE J., Les Belles Lettres, Paris, 2003.

MÉNIEL P. 1992, Les sacrifices d'animaux chez les Gaulois, Collection des Hespérides, Éditions Errance, Paris.

MÉNIEL P. 1999, « Les offrandes animales », dans METZLER-ZENS N. et J., Lamadeleine : une nécropole de l'oppidum trévire du Titelberg, Dossiers d'archéologie du Musée d'Histoire et d'Art, n° 6, Luxembourg pp. 258-281.

MÉNIEL P. 2001, Les Gaulois et les animaux. Élevage, repas et sacrifice, Collection des Hespérides, Éditions Errance, Paris.

MÉNIEL P. 2008, Manuel d'archéozoologie funéraire et sacrificielle, âge du Fer, Éditions Infolio, Paris.

MÉNIEL P. 2014, « Une favissa dans le sanctuaire de Mercure au sommet du Puy de Dôme », dans Alberti G., féliu C., pierrevelcin G. (textes réunis par), *Transalpinare : mélanges offerts à Anne-Marie Adam*, Ausonius, Mémoires, n° 36, Bordeaux, pp. 235-245. OFFENBACH J., MEILHAC H., HALEVY L., *La Belle Hélène*, Opéra bouffe en trois actes, Représenté pour la première fois à Paris, au Théâtre des Variétés, le 17 décembre 1864. Musique de Jacques Offenbach, livret de Meilhac H. et Halévy L. OLIVE O. 2008, « Honorer Mithra en mangeant : le menu des mithriastes d'Orbe et de

OLIVE O. 2008, « Honorer Mithra en mangeant : le menu des mithriastes d'Orbe et de Martigny », dans LEPETZ S. et VAN ANDRINGA W., *Archéologie du sacrifice animal en Gaule romaine : rituels et pratiques alimentaires*, Archéologie des plantes et des animaux 2, Monique Mergoil, Montagnac, pp. 267-272.

PAUL S. 2013, *Cultes et sanctuaires de l'île de Cos*, Kernos, supplément 28, Presses Universitaires de Liège, Liège.

Pausanias, *Description de la Grèce*, texte établi et traduit par ROCHA-PEREIRA M. H., Bibliotheca Teubneriana, Leipzig, 1973.

Pétrone, *Satiricon*, texte établi et traduit par ERNOUT A., Les Belles Lettres, Paris, 1982. Platon, *Phédon*, texte établi et traduit par ROBIN L., Les Belles Lettres, Paris, 1970.

Pline l'Ancien, *Histoire Naturelle*, livre X, texte établi et traduit par de SAINT DENIS E., Les Belles Lettres, Paris, 1961.

Plutarque, *Apophtegmes des Lacédémoniens*, dans « Œuvres morales de Plutarque », texte traduit par RICARD, Chez Lefèvre, Paris, 1844.

POLLARD J. 1977, Birds in Greek life and myth. (Aspects of Greek and Roman life), Thames and Hudson, Londres.

POOLE K. 2010, "Bird introductions", dans o'connor T. et sykes N. (eds.) Extinctions and Invasions: A Social History of British Fauna, Oxford, Windgather Press, pp. 156-65.

PUTELAT O., CHÂTELET M., LATRON-COLECCHIA A., RÉVEILLAS H. 2014, « Les dépôts alimentaires animaux de la nécropole mérovingienne d'Eckwersheim « Burgweg Links » (Bas-Rhin) », dans BEDE I. et DETANTE M. (dir.), Rencontre autour de l'animal en contexte funéraire : Actes de la Rencontre de Saint-Germain-en-Laye des 30 et 31 mars 2012. IV<sup>e</sup> Rencontre du Groupe d'anthropologie et d'archéologie funéraire, Saint-Germain-en-Laye, pp. 165-181.

ROTH-ZEHNER M. 2007, Illfurth Lieu-dit Buergelen, Lotissement « les Hauts de Buergelen » (Alsace – Haut-Rhin). SRA Alsace.

SEIGLE M. 2014, *Poules et coqs en Gaule durant les deux âges du Fer*, Mémoire de Master 2, université Lumière – Lyon 2.

SERJEANTSON D. 2009, Birds, Cambridge University Press, Cambridge.

STAFFORD E. 2008, Cocks for Asklepios: sacrificial practice and healing cult, dans MEHL V. et BRULÉ P. (dir.), Le sacrifice antique, Vestiges, procédures et stratégies, Collection « Histoire », Presses Universitaires de Rennes, Rennes, pp. 205-221.

Suérone, *De vita duodecim Caesarum*, texte traduit et établi par AILLOUD H., tome III, Les Belles Lettres, Paris, 1964.

SYKES N. 2012, A social perspective on the introduction of exotic animals: the case of the chicken, World Archaeology, 44.

Tite-Live, *Ab urbe condita*, texte établi et traduit par BLOCH R. et GUITTARD C., Les Belles Lettres, tome VIII, livre VIII, Paris, 1987.

TURCAN R. 1993, *Mithra et le mithriacisme*, Les Belles Lettres, collection Histoire, 2<sup>e</sup> édition, Paris.

VAN ANDRINGA W. 2009, Quotidien des dieux et des hommes, la vie religieuse dans les cités du Vésuve à l'époque romaine, Bibliothèque des écoles françaises d'Athènes et de Rome, fasc. 337, Rome.

Varron, *De Re Rustica*, livre III, texte établi et traduit par GUIRAUD C., Les Belles Lettres, Paris, 1997.

ZAVARONI A. 2008, *Les dieux gaulois à la bourse*, Gerión 26, vol. 1, pp. 327-347. ZOGRAFOU A. 2011, « Des sacrifices qui donnent des ailes : PGM XII, 15-95 » dans PIRENNE-DELFORGE Vinciane et PRESCENDI Francesca (eds.), *Nourrir les dieux ? Sacrifice et représentation du divin*, Kernos, supplément 26, Liège, pp. 149-163.

#### NOTES DE BAS DE PAGE

- 1. Offenbach et Meilhac 1864.
- 2. Serjeantson 2009. Cumont 1942.
- 3. Limet 1994.
- 4. Cumont 1942.
- 5. Cicéron, De div. I, 34.
- 6. Pétrone, Satiricon LXXIV.
- 7. Cicéron, De div. I, 15.
- **8.** Tite-Live, *Ab urbe condita* VIII, 30, 1-2.
- 9. Ibid. I, 35.
- 10. Jean Zonaras, Epit. Hist. « Sur Valens ».
- 11. Suétone, Vita Vitellii IX.
- **12.** Haak 2003.
- **13.** Bellon 1997.
- 14. Roth-Zehner 2007.
- **15.** Baudry 2005.
- **16.** Seigle 2014.
- 17. Garcia-Petit 2002; Seigle 2014.
- 18. Poole 2010; Sykes 2012; Doherty 2013.
- 19. Garcia-Petit 2005.
- 20. César, De Bello Gallico V, 12.
- 21. Cicéron, De leg. II, 12; (Collectif) Thescra 2004.
- 22. (Collectif) Thescra 2004.

- **23.** Ibid.
- 24. Foster 1984; Ibid.
- 25. Platon, Phédon 114d.
- 26. Hérondas, Mimes IV.
- 27. Stafford 2008.
- 28. Plutarque, Apopht. des Lac. 238f.
- **29.** Pollard 1977.
- 30. Pausanias, Description VI, 26.
- **31.** Bruneau 1965.
- **32.** Foster 1984.
- 33. Leguilloux 2000; Leguilloux et alii 2015.
- 34. (Collectif) Thescra 2004.
- **35.** Paul 2013.
- 36. Zavaroni 2008.
- 37. Ibid.; Hilly 2012.
- **38.** Homère, *Odyssée* V, 28-43 ; Hésiode, *Théog.* 938-939.
- **39.** Hilly 2012.
- 40. Hochmuth M., Witteyer M. 2008.
- **41.** Lignereux et Peters 2008.
- 42. Leguilloux et Brun 2013.
- 43. Lignereux et Peters 2008.
- 44. Turcan 1993; Lentacker et alii 2004.
- **45.** Turcan 1993.
- 46. Gaidon-Bunuel et Caillat 2008.
- 47. Lentacker et alii 2004.
- **48.** Ibid.
- 49. Ibid.
- 50. Lentacker et alii 2004; Olive 2008.
- **51.** Turcan 1993.
- 52. Gál et Kunst 2014.
- **53.** Méniel 1992.
- 54. Méniel 2001, 2008.
- 55. Méniel 2001.
- 56. Méniel 2014.
- **57.** Lepetz 2000.
- 58. Méniel 2001.
- 59. Méniel 2008.
- **60.** Lemoine 1905.
- **61.** Fourdriguier 1875.
- **62.** Auxiette 1995.

- 63. Méniel 2008.
- 64. Putelat et alii 2014.
- 65. Méniel 1992, 2008.
- 66. Méniel 2001.
- 67. Méniel 1992.
- 68. Laforge 2009.
- 69. Feugère 2007.
- 70. Laforge 2009; Van Andringa 2009.
- 71. Serjeantson 2009; Van Andringa 2009.
- 72. Juvénal, Sat. XIII, 233.
- 73. Pausanias, Description II, 34, 2.
- 74. Diogène Laërce, Vies des philosophes illustres VIII, 1.
- **75.** Fabre et *alii* 1999 ; Feugère 2007.
- 76. Fabre et alii 1999.
- 77. Aristote, Hist. des anim. IX, 9, 614a.
- 78. Varron, De Re Rust. III, 9.
- 79. Zografou 2011.
- 80. Ibid.
- **81.** Lucien, Le songe ou le coq, 3.
- 82. Bruneau 1965.
- 83. Pline l'Ancien, Hist. Nat. X, 24.

#### RÉSUMÉ

Nous connaissons bien les colombes de Vénus/Aphrodite ou les taureaux de Jupiter/Zeus, que ce soit dans les mythes ou dans les rites sacrificiels des religions romaine et grecque, mais la place de la volaille dans les religions du pourtour de la Méditerranée nous échappe. En réalité, l'espèce s'avère bien présente, quoiqu'en petite quantité, dans les rites, y compris en Gaule avant et après la conquête. Mais son importance semble être davantage marquée au sein des cultes à mystères, où elle occupe une place de premier plan. Par ailleurs, ses utilisations lors de rites magiques ou de protection, ainsi que dans le cadre de la religion privée, nous indiquent que la poule et le coq sont d'abord perçus comme les offrandes religieuses individuelles et individualistes par excellence, tout en ayant une réelle valeur gustative susceptible de plaire aux divinités et aux défunts.

#### **AUTEUR**

#### Michaël Seigle

Doctorant en archéozoologie, laboratoire Hisoma (UMR 5189), université Lumière – Lyon II